

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 6 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 7'00 ptas.—Paquetes de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV

NUM. 614

Palma de Mallorca 15 de Noviembre de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase á LORENZO BISBAL de Administración á AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Agrupación Socialista

Por acuerdo del Comité se se convoca á todos los afiliados, tanto de la Juventud como de la Agrupación, á la Junta General que tendrá lugar el próximo lunes 17, á las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de mucho interés para el Partido.

Palma 12 Noviembre 1913.—P. A. del C.—El Secretario, Félix Gracia.

Las elecciones del domingo

Nuestra derrota

Todo el mundo sabe que, aunque republicanos unionista, y socialistas presentabamos candidatos para concejales en la lucha electoral del domingo por casi todos los distritos, era únicamente para impedir la aplicación del artículo 29 á que iban en vergonzosa amalgama, conservadores, liberales romanistas, reformistas, jaimistas y Defensa Social. ¡Que vergüenza política!

De antemano contábamos, pues, con la derrota de nuestros candidatos. Pero el número de votos que tres de ellos consiguieron merece apuntarse porque ello demuestra que el cuerpo electoral no está del todo corrompido, que todavía queda algo sano en la política podrida de Palma.

En el segundo distrito en que se elegían dos concejales y luchaban cuatro candidatos, nuestro correligionario Bisbal obtuvo el tercer puesto con 233 votos, (VEINTISEIS más que el liberal disidente) que representan *doscientos treinta y tres* ciudadanos que han sabido sustraerse á las tentaciones y porquerías de la política egoísta y personal, que todavía conservan el pudor de sus ideales, que no se venden por una copa ó por unos miserables céntimos, que no fuercen su conciencia ante los favores ó las amistades personales, que no se doblegan ante las coacciones del cacique ni ante las amenazas del patrono, que no se revuelcan, en una palabra, en la inmundicia sentina de políticos farsantes, sin ideas ni decoro.

No obstante esto y si se tiene en cuenta las fuerzas que apoyaban al candidato Sr. Obrador—carlistas, Defensa Social, conservadores, reformistas y liberales—y los medios de que se valió dicho señor para derrotar á nuestro amigo, éste en los cuatro colegios de la capital le superó de 28 votos, lo cual demuestra que á no ser por la masa borreguil de las afueras, el Sr. Obrador habría sido derrotado por Bisbal, pues la

prueba es patente que en dichos cuatro colegios los socialistas tenemos más fuerza que dichos partidos juntos, exceptuando el conservador. Y esto nos consuela más que tener un acta de concejal, porque representa un triunfo moral de más valor positivo, para nosotros al menos, que la concejalia del señor Obrador.

Igual podemos decir de las votaciones obtenidas por nuestros aliados Villalonga y Bernad. En el séptimo distrito obtuvo el primero 215 votos y 93 Bernad en el cuarto, todo ello sin una preparación debida y sin el desembolso de una peseta.

Canten victoria, pues, los que han tenido que gastarse miles de pesetas para ser concejales con treientos y ochocientos votos el que más, cantenla los que han corrompido el cuerpo electoral emborrachando á los electores, forzando sus conciencias y comprándoles sus votos. Todo esto está á la altura de quien lo hace y es digno de mercados políticos; no de hombres ni de partidos que luchan noblemente llevando por arma la virtualidad de una idea. Nosotros nos sentimos satisfechos con nuestra derrota material, pues ella es un símbolo de honra política de que no pueden alardear los elementos que nos han derroado.

COMENTARIOS

Sigue haciendo de las suyas la avaricia capitalista.

En Riotinto ocurrió un incendio y hubo víctimas.

Sabido es que la indicada empresa es potentísima y uno de los más saneados negocios que capitalistas explotan.

Pues bien, un telegrama de Huelva después de indicarnos las víctimas que son 7, dice:

«Los trabajos de extracción se hacen con gran dificultad por causa de los derrumbamientos y peligros de asfixia.

»Se han enviado con gran urgencia á Riotinto ropas para los buzos y un aparato de salvamento.»

Da grima ver que por economizar unas miserables pesetas se prodigue tanto la vida humana.

Y eso ocurre en Riotinto. El director y consejeros de seguro que no dormirán en la cárcel.

Otro botón de muestra.

En la crónica de los pueblos el semanario titulado *Sóller* dice que en la mina de carbón «San Cloques» de Sineu ocurrió lo siguiente:

«Se hallaban trabajando, según costumbre, en la citada mina varios obreros, y súbitamente, sin que haya podido averiguarse la causa, desprendióse de una de aquellas paredes subterráneas una enorme piedra, yendo á caer sobre uno de dichos trabajadores.

»Inmediatamente fué auxiliado el in-

feliz obrero por sus compañeros de trabajo.

¡Pero como no pudiesen éstos, á pesar de sus esfuerzos, extraerle de bajo de aquel excesivo peso que tenía encima, para salvarle tuvieron que destrozar y hacer pedazos la colosal piedra, con fuertes golpes de martillo, sobre la propia persona del pobre trabajador; quedando el infeliz con el cuerpo gravemente magullado y con diferentes contusiones en los pies.»

Entibaciones y demás aparatos de salvamento brillaban por su ausencia.

La pluma se resiste á hacer comentarios, porque serían tan duros, que, de seguro, rebasarían... el límite de las conveniencias.

Repetimos lo dicho anteriormente.

Director, consejeros y demás gentuza no serán molestados en lo más mínimo.

**

Hase constituido en esta capital una quisicosa que se titula la «Liga del Bon Mot.»

Y anuncia una extensa y activa campaña.

¡Ay que gusto! Si nos quejamos los mallorquines es por puro vicio.

El pauperismo, la ignorancia, la degradación moral etc. y demás males que se sufren los suprime la «Liga».

Su acción será salvadora.

La frase correcta, limpia, suave saldrá de todos los labios.

El grito de cólera, contra las injusticias; la imprecación tormentosa, contra la miseria; la palabra inculta, pronunciada por la ignorancia; todo queda suprimido.

Hasta la guerra, la maldita guerra, será suprimida por la acción de la «Liga».

¡Delicioso, despampanante!

La «Liga» nos traerá la felicidad.

**

El Sr. Castaño ha invitado á los profesores de Felanitx para que vayan á Roma con una peregrinación católica.

Yo creo que el citado señor está en su derecho.

El profesorado español le sobra cultura.

Y no necesita visitar museos, y establecimientos docentes.

• Pero está *falta de celo religioso*.

Y cómo no velar por tan precioso tesoro?

¡Obreros! Nuestros hermanos de Riotinto se hallan en huelga contra una Empresa tiránica y explotadora.

Enviémosle socorros.

Es deber nuestro evitar que en lo posible no sufran ellos, ni sus mujeres, ni sus hijos los efectos del hambre.

Se admiten donativos en este período.

EL PROBLEMA SOCIAL

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Justicia Social, publicó una *interview* celebrada por Jean Louguet, diputado socialista francés, con Hillquitt, socialista norteamericano. El expresado compañero después de relatar los progresos que el Socialismo hace en la gran república americana, sintetizó su exposición en estas palabras:

«Creo ciegamente que el capitalismo recibirá los primeros golpes decisivos, en el lado del Atlántico que habitamos.»

Tenemos á gran satisfacción copiar pues, las siguientes ideas políticas del presidente de la república norteamericana, ya que ellas demuestran la evolución que las ideas políticas burguesas hacen á causa de la presión socialista.

Ellas á la vez son la corroboración exacta de las declaraciones hechas por el compañero Hillquitt.

El Socialismo avanza en los Estados Unidos, así es que la más alta representación política de aquella nación se puede permitir exponer estas ideas y propósitos que dentro del orden burgués son radicales y no dejan de tener interés para los trabajadores españoles, ya que comprueba una vez más la teoría por nosotros sustentada, de que á los avances de la clase obrera el capitalismo hace concesiones.

Así dejaremos que hable Woodrow Wilson:

¡Qué se vea claro!

«En primer lugar, es necesario dar aire del día á todo nuestro procedimiento político.

»Es necesario en segundo lugar establecer en la sociedad la supremacía de la vida económica, que es la suya, rechazando á todos los que dirigen las grandes operaciones de los asuntos modernos, que actúen en secreto, como había la costumbre de permitir, con bastante razón, á los hombres que después de todo no emplean en los negocios más que su capital y su energía individual. Es preciso que se dé al procedimiento capitalista tanto aire y tanta luz como al procedimiento político.

»¿Cuál es el verdadero método en política? Pues bien; el verdadero método es el de la discusión pública, el método de la dirección abierta para todos con «las cartas sobre la mesa». Nada de «consejos» de tutela, ni de otros gabinetes negros; sino todo á cielo raso, que los ojos honrados puedan mirar y juzgar.»

Entregad el gobierno al pueblo

«Cuando yo digo: «Entregad el Gobierno al pueblo», no me refiero á nada demagógico, no quiero decir que nos precisa una gran masa de hombres que se agrupen para destruirlo todo.

»No es tal mi idea. Yo quiero que el pueblo venga á tomar posesión de los lu-

gares que le pertenecen, porque yo sostengo que el Gobierno pertenece al pueblo, y que éste tiene el derecho de llegar a aquéllos con toda intimidad para reglar cada uno de los movimientos de su política.»

Contra los «truts»

«El peligro dominante para el país no es la existencia de los grandes sindicatos de individuos (lo cual en conciencia, es bastante peligroso), sino el sindicato de sindicatos: de ferrocarriles, de fábricas, de minas, de grandes empresas para el fomento de las fuerzas hidráulicas del país; enlazados los unos con los otros en una serie de personal y de consejos directivos para lograr «una comunidad de intereses» más formidable que todo lo que se puede concebir de un sindicato aislado que se puede mostrar a pleno día.»

Contra los monopolios

«En todas partes donde hay un monopolio no solamente no hay nada que induzca a perfección, sino que, como todo perfeccionamiento es costoso (porque obliga a poner entre el *hierro viejo* la maquinaria vieja y arruina el valor de los productos viejos, hay una razón positiva para no perfeccionar.»

Propiedad y humanidad

«La propiedad no es más que un instrumento de la humanidad: la humanidad no es un instrumento de la propiedad.»

«¿No habéis pensado nunca en esto? Los hombres son baratos, y las máquinas caras. Tal contramaestre es felicitado por haber compuesto una máquina delicada, y no se le darían las gracias por haber ahiviado a un obrero sobrecargado. Podéis «balancear» vuestro hombre y reemplazarlo, hay muchos puestos a tomar su puesto; pero no podéis, sin que os cueste mucho, «balancear» vuestra máquina y poner una nueva en su sitio.»

La verdadera libertad

«La ley en nuestros días, debe venir en auxilio del individuo. Es preciso que venga en su socorro y que vele para emplear juego franco: es todo, pero es mucho.»

«Ser libre hoy, es algo más que ser dejado solo.»

El progreso

«Si no ponéis las leyes de acuerdo con los hechos, tanto peor para las leyes, no para los hechos; es siempre la ley la que sigue a remolque a los hechos.»

«No hay peligro más que para la ley que se pone delante de los hechos, que provoca, primero, para no hacer en seguida más que seguir proyectos de pura imaginación.»

«Todo lo que las gentes de progreso piden o desean, es que sea permitido—en un siglo en que el «desarrollo», la «evolución» no son más que términos científicos—interpretar la Constitución según el principio de Darwin; todo lo que piden es que se reconozca este hecho: una nación es algo viviente y no una máquina.»

«La mayor parte de nuestras leyes han sido hechas en una época en que el patrón y los empleados se conocían el carácter del uno y del otro, estaban asociados el uno con el otro, se trataban uno a otro de hombre a hombre. Ya no es ese el caso.»

«Lo verdad es que todos estamos metidos en un gran sistema económico que no tiene corazón.»

El programa de Wilson

«Tenemos que dar corazón al pueblo, arrojando de la política, de los negocios y de la industria todo lo que está sin corazón.»

«Tenemos que derribar las barreras de los negocios, acabando con las tarifas favorecedoras, con las diferencias de trato en los ferrocarriles, en las negativas de crédito, con todas las maneras que hay para aventajar injustamente a los pequeños.»

«Tenemos que humanizar la industria, no por los «truts», sino por la acción directa de la ley, que garantiza la protección contra los accidentes y la indemnización en caso de heridas que garantiza las condiciones sanitarias, el número conveniente de horas de trabajo, el derecho a organizarse, y todo lo que la conciencia del país pide y que no es más que el derecho del trabajador.»

«Tenemos que animar e inspirar a nuestro pueblo por perspectivas ciertas de justicia social y de legítima recompensa, haciéndole ver abiertas de par en par las puertas de la fortuna para todos.»

«Estamos frente a una revolución, no una revolución sangrienta (América no está hecha para derramar la sangre), sino una revolución silenciosa, por la cual América afirmará que quiere volver a poner en práctica el ideal que siempre ha profesado y asegurarse un Gobierno consagrado al interés general y no a los intereses particulares.»

LA SIMIENTE

Hunde el arado sus curvadas uñas en el virgen terrón. Y en el naciente con sus rosas de sangre se insinúa el sol. Desde el azul la alondra vierte el raudal de sus cándidos arpegios y los abiertos surcos se parecen a un claustro maternal que ansioso aguarda la vida de la pródiga corriente.

¡Labradores del Verbo! Labradores que abris surcos eternos e indelebiles en las masas que esperan vuestras frases como la tierra virginal la simiente; volcad en esos surcos generosos con gesto noble y con empuje fuerte la Idea redentora, la palabra de amor y libertad! Ninguno debe guardar como un avaro las semillas! ¡Hagamos luchadores de los débiles!

¡Labradores del Verbo! Labradores que la Aurora en sus púrpuras envuelve; los fecundantes surcos os esperan... ¡arrojad generosos la simiente.

MANUEL J. SUMAY.

Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

A los tipógrafos

Uno de los principales problemas y facilísimo de resolver, es el unirse una insignificante fracción de hombres, como es la que compone el Arte de Imprimir de Palma.

Hoy por desgracia existe un indiferentismo tan grande, que hasta no se comprende, toda vez que dentro la masa obrera somos los que por razón de nuestro oficio deberíamos ir a la vanguardia y nadie mejor que nosotros puede darse cuenta de las mejoras que reporta el estar asociados.

Muchas son las veces que culpamos a la clase patronal de nuestro malestar; equivocación grande la nuestra! toda vez que ellos no van a buscar nunca el bienestar de los que explotan y si solamente el afán de que la producción les lleve sus bolsillos.

Si algunas veces hemos notado algún acto que nos pareciera de desprendimiento, busquemos más bien en esto el entorpecer algo que pudiera redundar en perjuicio suyo, y, aquéllo ha servido para cegar la vista de algún iluso, que no ha sabido apreciar el valor de las aritmánias patronales.

Si nos detuviésemos a hacer un pequeño estudio ó que solamente mirásemos a nuestro alrededor y nos fijáramos en la magnificencia de los grandes y suntuosos palacios, hermosas obras de arte, al mismo tiempo que penetrar en su interior a contemplar la riqueza que ellos encierran y nos diéramos cuenta que todo es obra del obrero y que él nada absolutamente posee, siendo claro a más no poder que es producción suya y que a él debería pertenecerle, entonces ya no vendría el caso de pedir a dichos compañeros que se asociaran, que se dejaran de preocupaciones, cuyas, no sirven más que de puntal sólido para la clase explotadora.

Nada nos importa todo esto, unámonos y de dicha unión vendrá la fuerza, pediremos mejoras (que no os quepa duda), tendrán que acceder y ya que somos esclavos del trabajo, al menos sepamos que nuestro jornal será suficiente para cubrir las primeras necesidades.

Hoy por desgracia existe entre nosotros el miedo de que el que habla toca las consecuencias, esto es muy claro, los patronos en viendo que estamos en completa discordia no hacen más que aprovecharse de nuestra debilidad de espíritu y considerarnos cual manada de mansos corderos dispuestos siempre para ser sacrificados a sus egoísmos, a la par que nos consideran incapacitados para hacer nada para bien nuestro, por tanto asociémonos y podremos demostrarles que sabemos nuestros deberes y que tenemos más derecho que ellos toda vez que ellos nada producen.

J. TORRES.

LOS GRANDES COMBATES MODERNOS

El de Riotinto

Anotamos en nuestro último artículo que nos faltaban elementos de juicio para fallar el criterio que nos merece sobre el particular el nuevo Gobierno. Hoy, desgraciadamente, nos sobran. La Prensa, que digo, *El Socialista* nos llega abarrotado de noticias, comunicándonos que contra lo que en un principio se dijo y creyó, el Gobierno no se ha inhibido en el asunto. Se ocupó de él, y muy preferentemente... Aunque su ocupación consiste en enviar fuerza armada y provocar a los abnegados y valientes huelguistas. Lo que dirá cualquier truhán: ocuparse de un modo ó ocuparse de otro, nada tiene que ver; lo que en fin de cuentas resulta es que se ocupa... y basta... y chitón.

¡Ah, canallas! ¡Quién pudiera obrar sin temor de caer en las garras asesinas que nos quisieran acariar!

Jamás loaremos lo bastante la cordura admirable y ejemplar de los esforzados luchadores. Cuesta no poco concebir la sensatez que desde un principio han venido usando con paciencia incomparable. Son 17.000 obreros los que están cruzados de brazos, número formidable y que bien pertrechado es capaz de conquistar Jerusalén. La casi totalidad de

ellos son gente tosca, incivilizada, si no temiéramos ser mal interesados, decir pudiéramos; gente que, desde la edad de siete años y sin haber gastado el suelo de escuela ninguna, ha tenido necesidad de sumarse el numeroso ejército del trabajo asalariado para poder comer cuatro miserables, negros y duros mendrugos de pan y vestir no menos miserablemente las desnudeces con que vinieron a este mundo, infierno superior al que nos pintan cuando pequeños esos cuervos negros que nos prometen el oro y el moro en el otro mundo, más allá de la muerte, si en esta vida no somos rebeldes y sabemos morir encorvados y con los codos y rodillas maltrechos y sanguinolentas de tanto postrarnos y arrastrarnos a los pies del Dios oro, único que tiene vida real, representada por seres que más parecen fieras que hombres, y entre los que se cuentan, los accionistas de esa sórdida Compañía explotadora de los ricos yacimientos de la zona minera de Riotinto. Inútil parece decir que por tal motivo, y otros muchísimos más de no menos dignos de consideración, los que hoy llevan la frente alta y los ojos sin venda, pudiendo ver claro meridiamente y están libres del omnínimo yugo que gentes sin entrañas les inculcó por mandato de la Compañía, han de ser forzosamente gente uñaña y fácilmente irritante, máxime cuando el trabajo penoso que efectúan les da un carácter propio de los adictos de la pena del Tallón y una musculatura recia y potente en extremo. Y sin embargo de saber que un golpe de sus puños es bastante para quitar la vida a un hombre, y de desconocer la inmensa mayoría de ellos las consecuencias funestas, casi siempre de las actitudes violentas, observan un actitud pacífica en sumo grado, actitud que no muy difícilmente puede hacer creer que están veados en esta clase de luchas ya, hasta el punto de ser gatos viejos, según expresión vulgar.

Por supuesto, que incidentes hay no pocos. Se me dirá que los huelguistas, y principalmente las mujeres, acorralan a los esquiroles escasos. ¿Dónde no pasa y ha pasado lo mismo? Tenga la extensión que se quiera, en toda huelga para cosa igual. ¿Qué no haríamos nosotros?

Si; mejor dicho, ¿qué no harían los que reprueban esos actos y de ellos pretenden sacar tajada si viesen que un semejante cualquiera les roba el pan, el alimento corporal, la vida toda? Cosa peor seguramente, según pruebas, nos dan con los que ellos dicen que infringen la ley, sobre los que se ceban despiadadamente y con una crueldad superior a la del protagonista de *Han de Islandia*, de Victor Hugo, cuya crueldad que incluso extremece de espanto al verdugo sanguinario y feroz, del que todas se apartan y se le paga su sueldo, por medio de una cuchara de madera, al objeto de no tener contacto con él, que se nos ofrece en la misma novela. Recientemente Barriobero, el abogado de los perseguidos, ha denunciado en *El País*, de Madrid, la cruel expiación que se le hace sufrir al infeliz regicida Sancho Alegre, expiación más refinada que la misma sentencia de muerte. ¿Y qué otra cosa no hace un *esquirole* que robar el pan de una familia? Entonces, justa es la indignación que el robo produce, como igualmente son justos cuantos medios se pongan en práctica para evitar la existencia de esa clase de vboras. Ya oigo que se me dice:—La libertad de trabajo impone el castigo de esos que impiden que un obrero (P) deje de secundar a sus compañeros, yendo a ocupar el puesto que éstos por voluntad propia han abandonado en virtud de querer mejoras.—También oigo ya la respuesta a la sonrisa que

me merece la anterior objeción:—¡No sois acaso partidarios de la libertad, á la que no dejáis nunca de invocar?—¡Sarcasmo villano! ¿Siempre la libertad? ¿Está libre para no aceptar el contrato leonero que panzudo burgués le ofrece el obrero que no tiene trabajo, carece de ropas y muebles y tiene anémicos desharrapados que le piden pan, sin que le sea posible darles? En todo caso, tiene libertad para morir, que, por cierto, de conformidad con Marx, es la única libertad que posee el hoy asalariado, ayer siervo, anteaer esclavo y siempre explotado.

Sin embargo, no son esas ó esa la actitud que quiere la Compañía desalmada. Desea rebelar, exasperar á sus obreros, hoy en rebeldía pacífica, para provocar otro 88 y luego matarlos, vejarlos sin regla alguna unos cuantos años más, los suficientes para no ser cogida una vez más sin previsiones. Fiel á su consigna de que el conflicto lo solucionen las balas que allí han transportado las fuerzas llevadas; no se detiene ante ninguna arbitrariedad é infamia. Ora anuncia la cesación del servicio médico-farmacéutico. Ora anuncia el cierre de los hospitales. Ora descuidando la higiene intenta infestar á sus adversarios. Ora intenta envenenar á la febril y activa Comisión de Huelga... Cerril en sumo grado es su intransigencia, aumentada por el poderío inmenso que sobre el Gobierno ejerce. Contra lo que ser debiera; en vez de éste obligar á la Compañía á que dé á los huelguistas las modestas peticiones que tienen hechas, aquella obliga á el Gobierno á que dé á los huelguistas plomo y más plomo hasta cubrirlos. Verdad es que Dato, el presidente del Consejo de Ministros, Gasset, ministro de Fomento en el anterior Gobierno, La Cierva el principal causante de la muerte de Ferrer, el hombre que en 1909 tuvo la triste idea de «liarse la manta á la cabeza»; y otros políticos suficientes son abogados de la Compañía.

¡Siempre la política aliada á los más grandes negocios! ¿Qué intervención puede realizar el gobernante que cobra de la Compañía litigante? ¿Puede intervenir de otro modo que protegiéndola descaradamente? ¿Puede hacer otra cosa que un encargado de hacer real estar, pase por demás digna de ser señalada con el lápiz rojo del fiscal, pronunciada por el Director de la Compañía «la huelga y sus gastos los pagarán los trabajadores con luto». No, no y mil veces no, aunque el Gobierno que nos rige venga revestido de una aureola que ciega á los incautos, pero que á los que estamos al corriente de las cosas no sirve para otra cosa sino para que descendamos aún más que desconfiaríamos de lo contrario. ¡Qué no es Dato ni los que le han precedido y los que le seguirán los que dejarán de venderse al oro infame, ante el que se arrodillan como el fanático ermitaño ante lo que él llama Dios! ¿Qué no es Dato ni los que le han precedido y seguirán los que siempre y en todo caso no pretenderán resolver las huelgas por mediación de los fusiles!

Corto se queda nuestro valiente y querido órgano diario, fiel cumplidor del civismo político y social como ningún otro diario, al afirmar que ha vuelto al poder la tétrica política de Maura, encarnada en esa nulidad llamada Dato. Recuerdo que en estas mismas columnas publiqué un artículo intitulado «Camino del Zarismo», en el que apuntaba que los procedimientos que contra la campaña antiguerrera, resurgida á raíz de la iniciación de la actual campaña marroquí usó el cojitrancón conde de Romanones, podían significar una inclinación hacia los procedimientos criminales del zar de todas las Rusias. ¿Qué no puedo decir de los procedimientos de Dato? ¿Quién nos

demuestra que su interviniendo consiste en adoptar una actitud francamente parcial con la Compañía y hostil con los obreros, enviando numerosas fuerzas que no pueden servir para otra cosa que para exacerbar los ánimos templados de los huelguistas, cumpliendo así las viles órdenes de aquella; quién en un mitin de solidaridad á los obreros de Ríotinto obra tan despóticamente como obró, enviando infinidad de policías y todo un escuadrón de caballería; además, quién, comete con *El Socialista* las injusticias que ha cometido denunciando tres números seguidos é impidiendo la circulación en provincias de dos, atropellando con proceder tan arbitrario una R. O ha tiempo promulgada, paréceme que se hace acreedor de sobras á la calificación de gobernante zarista. Como el tigre ruso, el que lleva el timón de la nave del Estado con atropellos incalificables por los ináuditos, pretende hacer callar á la voz ó pluma que pone al descubierto las llagas que le supuran y ahogar, solucionar con sangre proletaria las huelgas que le vienen á estorbar su plácida y romántica digestión. Si tanto gusta de encarcelar y verter sangre; ¿por qué no castiga energicamente á la Compañía por haber permitido que antes dejasen de existir algunas vidas que hubieron podido ser salvadas que aceptar los nobles ofrecimientos de los obreros de bajar al pozo «Alicia», de la corta de San Dionisio, en el que, como se conoce ya, se produjo un gran incendio, fruto también de la soberbia y de la codicia, que produjo algunas víctimas más que añadir á la larga lista que hay formada? ¡Hágalo!... que si lo hace no le regatearemos los aplausos. ¡Pero ya podemos pegar y muy duro, que todavía no se ha logrado que pasen las vírgenes!

La situación se agrava con rapidez sorprendente, exigiendo de los obreros todos una gran serenidad y una gran energía. ¡Por nada del mundo debemos permitir la capitulación de los obreros! Antes... ¡cuidado que el espíritu de Nicolás está en el Poder! Todo se agrupa contra los huelguistas, que ven desaparecer las pocas fuerzas no obreras que en un principio les ofrecieron apoyo. Hay sólo les resta el apoyo de los obreros y de los dignos comerciantes de aquella rica región, que en resumidas cuentas no pasan de ser otra cosa que dependientes de la poderosa Compañía, aunque á simple vista no lo parezca. Grande, digna de todo encomio es la intensa solidaridad que se les presta, pero no basta. Preven-gámonos para lo que ocurrir pudiera, que todo es de temer tratándose de unos Gobiernos tan cobardes y otra cosa, y de una Compañía con el poder ilimitado que le da el dinero que posee. Lo dijo el querido amigo Egocheaga: esta lucha tiene tres aspectos; el económico, el político y el parlamentario. En los dos primeros hasta hoy nadie se ha atrevido, en el tercero sólo Romero Robledo se atrevió, pronunciando en el Parlamento sendos discursos en los que cada palabra era un latigazo que propinaba á esa Compañía, que se ha apropiado toda una región sin que nadie se lo haya impedido ni protestado. Luchan contra la Compañía y contra las cumbres políticas. La fuerza que precisan ha de ser inmensa... Intensifiquemos la solidaridad que se les presta y capacitémonos, para cuando sea llegado el caso, de estas palabras de Perezagua. «¡Hay del día en que se derrame una sola gota de sangre!» Venga lo que venga, suceda lo que suceda, pase lo que pase, haya lo que haya, ¡no abandonemos á los esforzados huelguistas!

E. MONTFERRER NOÉ.

Trabajadores: Suscribíos á «El Socialista» diario.

¡Libertad!

Este es el grito que debiera pedir á la vez toda la España obrera y toda la masa joven que se levanta gallarda, re-vestida de ideas nuevas.

Si; en esta desgraciada nación es triste mirar las cárceles llenas de hombres que en su plena juventud, en su edad más alegre, en los días que sus pobres padres gozan de verlos alegres, animádoles con sus sonrisas vibrantes de sus labios, lo ve por triste ventura preso por no haber hecho más delito que el pedir libertad ó pedir justicia en algunas ocasiones ó más bien dicho, decir la verdad á nuestros polizontes y crueles gobernantes.

Yo que escribo estas líneas más por el impulso de mis ideales, y por el amor al Socialismo y que me siento joven, no puedo menos que protestar con todas mis enérgicas fuerzas de tales atropellos que somos víctimas los españoles, atropellos inmerecidos, y que por nada como llevo antedicho nos lanzan en un valle de desesperaciones haciéndonos imposible é inaguantable la vida en esta escarneida y desdichada tierra española.

Por lo tanto, ¡jóvenes de ideas nobles! apresurémonos á propagar activamente no para derrotar á un Maura ni para poner un gobierno liberal, reformista, republicano; no; nuestra propaganda ha de ir más allá la hemos de infiltrar en el cerebro de nuestros amigos ó conocidos para derrumbar y matar de una vez el animal que se alimenta en nuestra nación barriga arriba y establecer una sociedad en donde el hombre no tenga que ser un esclavo del otro, y reine la paz y la armonía universal.

VICENTE TORRES JUAN.

El capitalismo quiere armamentos; el Socialismo, escuelas.

El capitalismo quiere buques de guerra; el Socialismo, casas para los obreros.

El capitalismo prepara la guerra; el Socialismo lucha por la paz.

El capitalismo mantiene al obrero en la pobreza y enriquece al holgazán; el Socialismo enriquecerá á los obreros y hará trabajar á los holgazanes.

El capitalismo divide á la humanidad en clases enemigas entre sí; el Socialismo abolirá las clases y establecerá la fraternidad universal.

Nuestros muertos

El día 9 del actual falleció en Lluçmayor á la edad de 21 años, Juan Vaquer Cardell, afiliado que fué de la Juventud Socialista de aquella localidad.

Las simpatías de que gozaba Vaquer entre sus amigos y compañeros merced á sus bondadosas cualidades de carácter, no tenían límites.

Reciban por tanto los desconsolados padres, hermanos y demás familia del finado, el testimonio de nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

LA CUERRA

El hambre enseña á los bárbaros el asesinato, les impulsa á las guerras y á las invasiones.

Los pueblos civilizados son como los perros de caza; un instinto corrompido les incita á destruir sin razón ni provecho.

La sin razón de las guerras se llama interés dinástico, nacionalidad, equilibrio europeo, honor. Este último es quizá entre todos el más extravagante, porque no hay pueblo en el mundo que no se halle mancillado con todos los crímenes y cubierto con todas las vergüenzas; no hay uno que no haya sufrido todas las humillaciones que la fortuna pueda infligir á una miserable reunión de hombres. Si aún existiera honor en los pueblos, sería un medio extraño sostenerle por la guerra, es decir, cometiendo todos los crímenes con que un particular se deshonra; incendio, rapiña, violación, asesinato.

ANATOLE FRANCE

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.

CONTRA PIO BAROJA

Una vergüenza más

Recientemente pasó Madrid por la vergüenza de que en un Congreso de Derecho internacional un señor indocumentado, ó poco menos, se atribuyese la representación de aquel ilustre Colegio de Abogados para oponerse á que se tratara el tema del divorcio, presentado por un italiano, por considerarlo ofensivo para los sentimientos católicos del país.

Ahora una revista madrileña, *Nuevo Mundo*, acaba de cometer, por medio de su director, una vergüenza mayor que la aludida.

Pío Baroja, el novelista insigne, sólido prestigio de nuestra literatura, por su originalidad, su independencia mental y el arte sano é intenso que brilla en todas sus obras, publicó en *Nuevo Mundo* un artículo sobre feminismo. En él censuraba con singular acierto y durosas ironías á la gazonería católica. Los reaccionarios mostráronse ofendidos y uno de sus periódicos, el *Correo Catalán*, emprendió enérgica campaña contra el ilustre literato.

Las Hijas de María de San Sebastián creyéronse aludidas por Pío Baroja y enviaron papeitos de protesta al director de *Nuevo Mundo*.

Y este señor ha contestado á las referidas Hijas de María con el siguiente exabrupto:

«Paris, 24, 17 horas.—Recibido París hoy telegrama protestando artículo Pío Baroja, para satisfacción asegúrola no volverá escribir mi revista, siendo primero lamentar ocurrido.—Director *Nuevo Mundo*.

Esto ha escrito un señor sin que, por lo visto, se le cayese la cara de vergüenza. Ese director es, si no estamos equivocados, un tal Gustavo de Maeztu, perfectamente ignorado del mundo de las letras.

Solo así se comprende que hable de Pio Baroja como si se tratase de des-pedir á cualquier maritones.

El papel carlista se ocupa de este asunto y canta albricias, añadiendo que los católicos pueden ya, sin escrúpulos leer *Nuevo Mundo*.

Efectivamente, las Hijas de María que sepan leer pueden hacerlo sin temor, y el señor de Maeztu, dormir tranquilo, como lo hará seguramente el gran Pio Baroja, que sonreirá irónico ante tamaña atrocidad.

Pero los liberales de veras, como todos los que saben leer y recrean su espíritu y robustecen su entendimiento saboreando libros como los de Baroja, debían contestar á esta manifestación de barbarie. ¿Cómo? NO COMPRANDO *Nuevo Mundo*.

SUSCRIPCIÓN

á beneficio de los obreros menores de Riotinto

Suma anterior.	7'30
Francisco Roca	0'25
Rafael Soler.	0'25
Felix Gracia	0'50
Aliv Leugim	0'50
Antonio Torrens Otero.	0'25
J. Torres.	0'30
Cosmes	0'25
Rafael Pol	0'25
Jerónimo Fluxench	0'30
Miguel Roca	0'25
Antonio Cerdá.	0'25
J. M.	0'20
Gabriel Camps	0'25
José de Rozas	0'25
Antonio M. ^a Aisina	0'20
Antonio Raxach	0'25
Mateo Sureda	0'10
Catalina Flaquer	0'15
Antonio Tuduri	0'15
De Felanix, varios Republi- canos y Socialistas	10'00
Suman.	22'20

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

Congreso Cooperativo

Ha llegado á nuestras manos *El Cooperativista* último, el cual he leído con interés y su contenido me ha preocupado grandemente.

En realidad, no podía suceder de otra manera. Yo había tenido siempre á la Federación de Cooperativas Catalano-Baleares, por una entidad eminente obrera y, por tanto, de tendencias sociales bien definidas, con el fin de mejorar la condición social del proletariado.

Pero con el número de 1º de Noviembre esta convicción mía, tan arralgada, á sufrido un rudo golpe. He tenido que mirar varias veces el citado periódico para convencerme que mis ojos no me engañaban, y no ha sido engaño. Allí en primer término figuraba el flamante comité de honor con sus nueve presidentes. Ni uno menos.

Nueve presidentes compañeros, todos de honor, si se exceptúan el señor Salas Antón hombre con merecimientos suficientes para ocupar todas las presidencias y el señor Rivas Moreno distinguido cooperativista. Los demás, que disponzo la junta organizadora, no les conozco ningun merecimiento para hacerles tal honor.

Entre ellos se encuentra el Sr. Azcárate, que sin duda se le habrá dado este puesto por su evolución última hacia la monarquía. Figura también el señor Dato que seguramente le habrán querido hacer este alto honor por haber declarado su solidaridad con la represión hecha por Maura en 1909. Estos serán los méritos que tendrán esos señores para ocupar la presidencia de honor de un congreso cooperativo, por que de cooperativistas no tienen un pelo y así los restantes presidentes.

Por otra parte, no podía comprender como una entidad que ha prestado apoyo á las sociedades de resistencia en sus huelgas, tenía la descabellada idea de elegir semejante Comité de honor.

Se me figura que esta idea ha sido una equivocación, ó sugerida por un enemigo de la cooperación. Otra cosa no puede ser. Al ver tales hombres en el comité de honor, muchas cooperativas obreras han de negar su apoyo á un Congreso que bajo tales auspicios va á comenzar.

De que estoy, en lo cierto, el tiempo será testigo. Hubiera podido ser, este

Congreso, ha de tener otro espíritu, un paso importante para la unificación del cooperativismo español. De seguir esta tendencia reaccionaria, no se conseguirá otra cosa, que las cooperativas genuinamente obreras y de tendencias sociales, se llamen á engaño y funden otros fines que persiguen.

No hay que desconocer tampoco que dentro de la mentada Federación hay una tendencia netamente reaccionaria, la cual posee los primeros puestos de la Cámara Regional, que seguramente habrá sido la ejecutora de semejante traspies. Pero también espero que las cooperativas obreras, que son mayoría, den su merecido á los que han cometido semejante disparate.

Ni remotamente puedo suponer que los valiosos elementos, que dentro de la cooperación de Barcelona figuran, dejen pasar impunemente semejante acto.

De todas maneras, si así no fuera, peor para la indicada Federación, ya que vería la indicada Federación, y prestigio dentro la cooperación obrera.

A. M. ALSINA

Movimiento Social

ALICANTE.—La huelga que los toneleros sostenían ha terminado con un triunfo completo.

Se les ha concedido la jornada de ocho horas en todo tiempo; además en algunas fábricas se les ha aumentado 50 céntimos, y en otras 25.

Sólo quedan sin trabajar unos 25 obreros siendo sostenidos por la Sociedad con 18 pesetas semanales.

—La Sociedad de obreros barberos y peluqueros también han alcanzado, sin recurrir á la huelga, el abrir los establecimientos á las ocho de la mañana y cerrarlos á la misma hora de la noche concediéndoles dos horas para comer.

Antes trabajaban dieciséis y hasta diez y ocho diarias.

EL FERROL.—Nada se ha resuelto aún respecto á la huelga de peones del Arsenal los cuales llevan bastante tiempo parados.

Las diversas Agrupaciones obreras de la localidad se han reunido para ayudarles en esta enpenada lucha.

LINARES.—Tres semanas de paro llevan estos bravos fundidores en plomo, sin que se vislumbre el más leve síntoma de solución.

Estos obreros han sido objeto de inicuas asechanzas, por parte de autoridades y particulares.

BARCELONA.—La Circular Proposel nos manda una circular en protesta de atropellos cometidos por las autoridades, contra los derechos de asociación, reunión y huelga por lo que propone organizar actos con la cooperación de «La Liga de los Derechos del

Hombre» á fin de que dichos derechos sean respetados.

EXTRANGERO

ITALIA.—Las elecciones italianas han sido un enorme triunfo para nuestros camaradas que han llegado á obtener un millón de votos.

El triunfo obtenido es más de apreciar, pues que aún es reciente la expulsión de Ferri y demás reformistas.

Contra todos y acentuando su acción antiguerrera han conseguido los socialistas revolucionarios tener 52 diputados.

Dice E. Corrales, con razón, que de hoy en adelante para gobernar se tendrá que tener en cuenta el millón de votos socialistas.

Otra nota importante de estas elecciones ha sido el salir elegidos bastantes sindicalistas revolucionarios.

La Internacional está de enhorabuena y la reacción clerico-militarista italiana de luto.

RUSIA.—El judío Bellis ha sido absuelto. Ya habrán visto en la prensa nuestros lectores que Bellis era acusado por los antisemitas de haber asesinado al niño Juchinsky en los ritos de la religión israelita.

Ha sido probado plenamente su inocencia y sobreponiéndose la justicia á la presión de la reacción se ha absuelto al acusado.

Señalamos, pues, con piedra blanca tan fausta nueva por haber evitado una nueva tumbreada, y una grave ofensa á la justicia.

Gran velada literaria musical

La Juventud Socialista Palmesana siempre atenta á prestar la solidaridad que debe caracterizar á toda entidad puramente obrera, ha decidido celebrar una gran velada literaria-musical para procurar recursos á los valientes mineros de Riotinto.

Así es que esperamos será concurrida por los obreros conscientes de esta capital.

Dicha velada tendrá lugar mañana domingo, á las ocho y media de la noche.

AVISO

El que deseara tomar el cargo de conserje de la Federación, que lo solicite al Comité de la misma, y al mismo tiempo, le dirán las condiciones que tiene que aceptar dicho cargo.

Los solicitantes podrán hacerlo hasta últimos del presente mes.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amogili verde.	0'50 Kilo	Chocolate.	1'00 libra
» bombá.	0'75 »	Queso mañonés 1. ^a	2'25 kilo
Harinas 1. ^a .	0'44 »	» » 2. ^a	2'15 »
» 2. ^a .	0'42 »	Maíz pequeño.	0'50 almud
» 3. ^a .	0'40 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
Aceite puro Oliva del país.		Almidón blanco.	0'75 »
1. ^a .	1'30 litro	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63	
2. ^a .	1'20 »	á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Sopa fina 1. ^a .	0'33 libra	Jabones pastillas las hay un buen surtido de	
» blanca.	0'28 »	varios precios.	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	También hay un buen surtido de medias y	
» blanquilla.	0'98 »	calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y	
Legumbres.		0'30 uno.	
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas	
» blancas.	0'60 »	desde hombre hasta niño de varios precios.	
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »	Hilo para zapatero precio corriente.	
Frijoles.	0'55 »	Sección de Terciño	
Bacalao libra extra.	1'30 »	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
Habas (Pollensa).	0'60 almud	Butifarra	2'75 »
Botes leche condensada.	0'90 bote	Manteca	2'50 »

IMPRESA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»